

# 5<sup>ème</sup> comité régional de la mobilité en Bretagne

**COREMOB 5- 19 DECEMBRE 2017**

---

## **Compte-rendu de l'atelier 1**

### **Chantier 1 – Lisibilité de l'information : « Construire un réseau de Jeunes Ambassadeurs de la mobilité internationale en Bretagne »**

Présents : FDMFR (Pelichet Benoit), la Maison de l'Europe (Marie-Pierre Védrenne) – Europe Direct Rennes (Marie-Pierre Vedrenne), la DRAAF-SRFD (Christine Dimeglio), la DJEPVA – Ministère éducation nationale (Anne Cocheril), Concordia (Olivia Le Guilly), Jeunes européens Rennes (Adèle Ottilia), JTM (Esteban Vignon), JTM (Souhayla Chouaref), BIJ de Lorient (Hélène Lucas), Université Rennes 2 (Amal Jouffe-El-Amrani), jeunes ambassadeurs du BIJ d Saint-Malo (Amandine Le Damany-Bard, Evan Chalon, Guillemer Marina, Anne-Claire Renoul, Eve Lemoulec) France Volontaires (Christophe Ressiguié)

Prise de connaissance de la synthèse, sous forme de fiche action, des échanges ayant eu lieu lors du précédent Corémob (en PJ) puis tour de table des différentes expériences et attentes des différentes structures :

- BIJ de Saint-Malo :
  - Suite au dernier atelier sur la réflexion d'un réseau de jeunes ambassadeurs de la mobilité en Bretagne, des jeunes bénéficiaires d'une bourse à la mobilité, accompagnés par JTM et le BIJ de Saint-Malo, ont commencé à structurer un réseau de jeunes ambassadeurs sur Saint-Malo. Pour ce faire, ils ont écrit une fiche action (en PJ) et travaillé sur des outils de communication (une vidéo et un diaporama en réflexion) ainsi que sur une charte « Jeunes ambassadeurs ». leur projet est d'intervenir dans les écoles, les forums et des structures type Mission locale.  
Lors du Corémob, une action concrète avait été réalisée par ce tout jeune réseau auprès d'un groupe de jeunes marocains à qui une visite de Saint-Malo et un échange entre jeunes a été proposé.
  - ➔ Beaucoup d'enthousiasme de la part des jeunes et un projet structuré qui permettrait de « tester » un réseau d'abord sur une échelle locale d'autant plus que les organismes de formation présents à cet atelier ont manifesté leur intérêt pour ce genre d'information par les pairs auprès de leurs élèves/étudiants.
- BIJ de Lorient :
  - organisation régulière de « café globe-trotters » qui permettent les échanges d'expériences
- France volontaires :

- Il existe des rencontres informelles entre jeunes, des forums, des formations au départ qui permettent à ceux qui sont partis de témoigner de leurs expériences et des formations au retour (en tout cela représente 2000 volontaires qui témoignent et il y a 20 000 volontaires en tout en France)
- DRAAF :
  - Il existe un réseau national de préparation au départ et au retour qui fonctionne bien
- Rennes2 :
  - L'université est en lien avec le réseau ESN (Erasmus student network)
  - L'information dispensée est très standardisée, autour des mobilités longues, alors qu'il faudrait pouvoir faciliter des mobilités courtes (pour cela, il faut trouver des financements) pour habituer les étudiants qui devront ensuite réaliser des mobilités avec une obligation de validation (cela concerne actuellement que 400 étudiants sur 26000), leur montrer qu'ils en sont capables, pour sortir de la pression des études et limiter le stress des parents. Des témoignages de jeunes non étudiants seraient intéressants
- Le réseau des MFR :
  - La mobilité devient plus difficile car il y a une baisse des financements, les jeunes en formation sont plus jeunes suite à la réforme du bac, et il leur est demandé de l'expérience professionnelle pour trouver un stage, le contexte politique complique les mobilités vers l'Afrique (pb de sécurité au Mali) malgré des liens qui se sont développés, il est plus difficile de sensibiliser les jeunes en milieu rural sur l'importance d'une mobilité à l'étranger dans le cadre de ses études et les parents sont souvent réticents
  - Ce serait intéressant de proposer une année d'expérimentation
- DJEPVA :
  - Il existe des expérimentations avec les 2 agences Erasmus+ : les ambassadeurs de la citoyenneté en Ile-de-France et en Nouvelle Aquitaine (élections en 2019)

#### Synthèse des échanges :

- ➔ Intérêt pour la mise en place d'un réseau de jeunes ambassadeurs sur la Bretagne qui permettrait de « mixer » les publics, y compris en terme de mobilité entrante, et de mixer l'information des professionnels et l'information informelle délivrée par les jeunes.
- ➔ Question du statut quand on rentre dans un établissement
- ➔ Importance de ne pas instrumentaliser les jeunes à qui on s'adresse : importance de formaliser (idée de charte, présence de professionnels)
- ➔ Importance de valoriser l'engagement des jeunes « témoins »
- ➔ Cela pourrait se faire sous la forme d'une tournée, lors d'une journée festive

**Propositions :** construction d'un support d'information pour les ambassadeurs et les professionnels, et création d'une « mallette » commune qui proposerait des ressources fiables où chacun pourrait y trouver ce dont il a besoin pour une intervention ; organisation d'une formation pour « structurer » les interventions jeunes et pro

## Projet Jeunes ambassadeurs 2018 – Saint-Malo – dec 2017

<b>Principe de l'action</b>	Proposer à quelques jeunes ayant vécu un projet international de s'investir en tant que « jeunes ambassadeurs ».
<b>Origine du projet</b>	<p>Les jeunes qui ont été accompagnés au BIJ pour un départ à l'étranger sont très motivés à venir témoigner de leur expérience à leur retour lors des réciprocs internationaux organisés 2 fois par an au BIJ.</p> <p>Certains témoignent depuis plusieurs années et se mettent même à disposition du BIJ pour des rencontres individuelles toute l'année afin de conseiller précisément les jeunes à propos de certains pays ou programmes.</p> <p>L'idée des jeunes serait de constituer un petit groupe soudé capable de se déplacer sur des structures ou évènements du territoire pour présenter quelques programmes accessibles aux jeunes et les informer des structures ressources capables de les soutenir dans leur projet de départ. Quelques jeunes ont d'ailleurs participé à une 1<sup>ère</sup> rencontre régionale avec les professionnels pour débiter une réflexion « jeunes ambassadeurs »</p>
<b>Jeunes concernés</b>	Prioritairement des jeunes du pays malouin en insertion âgés de 18 à 30 ans.
<b>Objectifs</b>	<p><b>Pour les jeunes ambassadeurs</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Valoriser leur expérience et les compétences acquises durant leur voyage.</li> <li>• Les former à la méthodologie de projet et la prise de parole en public.</li> <li>• Rompre leur isolement et les suivre parallèlement sur leurs projets pros</li> </ul> <p><b>Pour les jeunes du territoire</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Saisir l'impact d'un départ à l'étranger</li> <li>• Récouter des informations concrètes grâce à des jeunes qui viennent de vivre une aventure internationale</li> <li>• Trouver un programme adapté à leur situation</li> <li>• Lever les freins/casser les représentations (« mon niveau de langue ne me permet pas, ma situation financière est un obstacle, suis-je capable de... ? ») en rencontrant des jeunes qui ont vécu l'aventure malgré ces obstacles.</li> <li>• Accéder aux bonnes ressources pour se lancer</li> </ul> <p><b>Pour les professionnels</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Expérimenter le projet sur le pays malouin en vue de formaliser un projet à l'échelle départementale ou régionale</li> <li>• Intégrer des jeunes dans les instances de réflexion</li> </ul>
<b>Actions possibles</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Information collective sur des structures demandeuses pour informer le public ou les professionnels jeunesse/insertion (exemple réunion annuelle à l'IUT)</li> <li>• Participation à des évènements thématiques</li> <li>• Accueil de jeunes volontaires étrangers pour leur faire découvrir le territoire (exemple en novembre avec la délégation de jeunes marocains accompagnés par JTM)</li> <li>• Participation à des instances à l'échelle locale/départementale/Régionale selon la disponibilité des jeunes (exemple pour la création d'une plateforme autour de la solidarité internationale sur le pays malouin).</li> </ul>
<b>Echéancier</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Constituer un groupe de jeunes disponibles et intéressés (essayer d'avoir un panel capable de témoigner sur des programmes variés). Possibilité d'avoir un « noyau dur » et de dresser une liste de personnes complémentaires un peu moins disponibles mais capables d'intervenir ponctuellement.</li> <li>• Evaluer leur implication possible et construire un projet précis pour 2018.</li> <li>• Prévoir quelques rencontres au BIJ pour préparer le contenu des interventions</li> <li>• Proposer aux jeunes tout au long de l'année de participer à des réunions et actions (sur les toutes 1ères intervention, le BIJ sera présent pour soutenir les jeunes)</li> <li>• Proposer des rencontres régulières au BIJ pour faire le point sur le projet</li> </ul>
<b>Moyens financiers</b>	Trouver un petit budget pour cette expérimentation afin de couvrir les frais de déplacement et de repas des jeunes lors des interventions et des réunions.